

EL BALLEAR

DIARIO POLÍTICO.

Redacción y Administración: Plaza de la Libertad (Glorieta) 19.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año 1.

Palma martes 1.º de Agosto de 1882.

Núm. 169.

VAPORES CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona

FERRO CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Palma á la Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (m.), t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 4'15 t.—De La Puebla á Palma 4 (m.), 8'25 m. y 3'30 t.—De La Puebla á Manacor 4 (m.), 8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.

DE VITORIA Á ZUMAYA.

CESTONA 25 de Julio.

Vitoria se abandona con sentimiento, y antes de perder de vista la ciudad y la llanura en que se asienta, se recorre con la mirada el espacio que encierran los Pirineos, sembrado de centenares de caserios y pueblos que á vista de pájaro se dominan desde las alturas del campanario de la catedral. Se sale muy temprano. A las ventanillas del rápido asoman sus cabezas los viajeros y viajeras, en cuyos rostros se ven las huellas de la anemia, que está avecindada en las grandes ciudades, logrando á duras penas abrir los ojos soñolientos mientras las manos cuidan de mantener apretados los abrigos, que nunca sobran en este país, aunque estemos en la canícula. El tren procede de Madrid y lleva á los moradores de la Corte y de ciudades importantes, donde falta higiene sobre altura en las casas y abundan las malas condiciones en los cuartos, á los Pirineos á que hagan provision de aire para los pulmones, de hierro para la sangre y de emanaciones salinas para toda la economía, de sol y de ambiente puro, que consumirán durante el invierno á la luz del gas, que parece ser la de la existencia, en el siglo moderno.

Silba la locomotora y giran los campos de trigo, los maizales, las casas y los árboles. Los labriegos levantan la cabeza y continúan su trabajo sin cansancio, pues les animan los cálculos á que se entregan sobre los productos de la extraordinaria cosecha. Atrás queda Salvatierra y queda Araya, con su importante fundición, explotada con gran provecho, y llegamos al límite de la provincia de Guipuzcoa, anunciada por el color mas oscuro y mas potente de la vegetación, por el aspecto mas agreste del terreno. Nos internamos en el corazón de los Pirineos y la cordillera á la que dieron nombre los griegos, se presenta á la vista en toda su tierra esplendidez. La mano del hombre solo ha logrado modificar los accidentes, pero no el conjunto. En todas partes cultivo, en todas partes fertilidad. El campesino ha comenzado por echar las semillas en la faldá, y despues ha ido subiendo, subiendo, hasta llegar á la cresta, cuyo terreno se aprovecha para el cultivo de los cereales. No queda un pie sin aprovechar y á los campos dorados ó verdes suceden los bosques de manzanos, libres de las tijeras del podador y del raquitismo del jardín, que extienden sus ramas con libertad y sus raíces por todas partes, y cuyos robustos troncos sostienen abundante fruto. Los castaños con su hermoso aspecto y fruto erizado de puntas verdes y amarillentas, bordan los linderos de los caminos, confundidos con el rugoso roble; los arbustos lozanos y las plantas trepadoras, són patente muestra de que no escasea el agua.

El tren penetra en las entrañas de los Pirineos; salta de la boca opuesta del túnel, y los ojos apenas tienen tiempo de abarcar hondonadas con caserios y huertos, cuando de nuevo la locomotora entra en otro túnel, á cuya salida cambia el paisaje, siempre hermoso, cada vez mas montañoso. Vamos subiendo, subiendo siempre y estamos en la línea de las cimas de las montañas, asemejándose el viaje á una expedición aerostática, pues á nuestros pies están aquellos bellisimos cuadros que ofrece la naturaleza, sorprendida en todo el apogeo de su belleza y de su fuerza. Los túneles se suceden con intervalos de segundos, el tiempo necesario para bañarnos en luz y volver á la oscuridad. Aquellos paisajes asemejan las ilusiones de la vida, tan pronto formados como desvanecidos al encontrarnos de nuevo envueltos en las sombras

de la amargura. Atravesamos el último túnel y las nubes pasan paralelas á la locomotora en la montaña vecina, como si la mole granítica respirara y el frio condensara en vapor su aliento.

Llegamos á Zumárraga, poblacion con calles empedradas y bonitos edificios encajonados entre dos montes. A la puerta de los restaurants están las hijas del país, con blancos delantales; esperando á los viajeros para servirles el desayuno ó el almuerzo; los mozos descargan el equipaje y facturan los bultos, mientras los chiquillos vocean los periódicos recién llegados de Madrid, sonando al mismo tiempo los cascabeles de las mulas y de las jacas que, enganchadas á los coches, diligencias y á las cestas, esperan con impaciencia el instante de echar á correr. Los coches parten en diversas direcciones atestados de viajeros, y yo tomé la de Cestona en compañía de mi buen amigo don Eliseo de Olaide, quien á fuer de conocedor del país, me hace apreciar todas sus bellezas. La cesta que los dos ocupamos, carruaje tan ligero que parece ha de bastar un soplo para volcarlo, rueda con rapidez por una carretera sin un bache, que por la fuerza de la antitesis me trae á la memoria las de Barcelona. Tiran del carruaje dos jacas, con mas nervio que grasa, que vuelan sin fatiga salvando cuestas sin necesidad del látigo del conductor, muchacho guipuzcoano que sabe del castellano las palabras necesarias para comprender lo que se le dice y contestar con un acento delicioso que á ningun otro se parece. El verano para las jacas y caballos comienza en invierno, pues entónces se sueltan al monte y se les deja en libertad y á sus anchas hasta el verano siguiente, que es cuando son recogidas.

El camino recorre la cuenca del Urola y el aspecto del terreno es cada vez mas agreste, pero con bellos accidentes. Los patos se bañan en el río que está lleno de puentes que unen ambas orillas facilitando la comunicacion con los caserios, siendo aquellos, muchos de piedra, tan numerosos que puede decirse no hay caserío que no tenga el suyo. Cuantos guipuzcoanos encontramos en el camino, lo mismo que los labradores que cerca de él están entregados á las faenas del campo, llevan la mano á la boina y nos dicen: *Egunon*, «Buenos días,» á cuyo saludo contestamos. Como las mujeres son tan laboriosas como los hombres, durante la guerra ellas cultivaron las tierras.

Penetremos en Azcoitia tambien con sus calles empedradas, con buenos edificios y mucho aseo. Bajamos del carruaje y visitamos la iglesia, que presenta el aspecto grandioso de todas las del país, siendo notable bajo el punto de vista de su atrevida construcción, la escalera de piedra que lleva al coro. Lo mismo en Azcoitia que en Zumárraga, la fabricación de alpargatas ocupa un gran lugar en su industria, dedicándose á ella muchos hombres y mugeres. Otra industria importante es la fabricación de boinas, en la que se ocupan numerosos operarios en el grandioso establecimiento que tiene en Azcoitia el señor Hurtado de Mendoza, que creo desciende del famoso historiador y capitán que en sus mocedades escribió «El Lazarillo de Tormes.» Hé aquí la época moderna, que riéndose de añejas preocupaciones y vanidades, convierte á los aristócratas en industriales que aumentan la riqueza y la prosperidad de su país.

Hablar de boinas y no pensar en carlistas es cosa imposible, á pesar de que la boina no es mas ni menos carlista que republicana la barretina. El gorro catalán es anti-republicano por excelencia, pues la gente que lo lleva no se ocupa en la cuestion de forma de gobierno y lo único que desea es que la dejen entregar en paz

á sus faenas. No diré otro tanto de los que usan boina, pues se lleva en Navarra y en las Provincias, estando tan generalizada gracias á la costumbre tradicional y á la comodidad, que no se ve otra cosa; pero la boina que se lleva no es la carlista, ó sea la blanca, sino la azul y la encarnada, que no tiene ningun significado. Terminada la guerra, la boina blanca ha desaparecido.

Al salir de Azcoitia no varia el paisaje y puedo observar de qué manera saben aprovechar los labradores las aguas del Urola para el riego de sus campos y convirtiéndolas en fuerza motriz para los molinos. A no mucha distancia, en un espacio que dejan libres las dos montañas y cerrado el horizonte por una tercera, se levanta una imponente masa dominada por una cúpula: es el monasterio de San Ignacio de Loyola. Nos apartamos de la carretera para visitarlo y llegamos á una pradera en medio de la cual está la estatua de mármol blanco del santo hijo de Guipuzcoa, siendo de mármol negro el pedestal, estatua recientemente erigida. Detrás se ve el monasterio, levantándose sobre grandiosa gradería el púrtico convexo de estilo greco-romano, al que pertenece la iglesia que forma una lujosa rotonda. Dentro del monasterio se conserva la casa donde nació y murió San Ignacio de Loyola.

La iglesia de Azcoitia ofrece el mismo carácter que la de Azcoitia, pero es mas pequeña. En ella está la pila donde fué bautizado San Ignacio, sobre la cual hay la imagen del Santo con la mano extendida hacia una tablilla en la que se lee en vascuence: «Aquí me bautizaron.»

A la hora de comer llegamos á los baños de Cestona, establecimiento que se levanta á poca distancia de la poblacion, cuyas aguas poseen un privilegio que hace poca gracia al que tiene á su cargo el servicio de mesa, pues aquí se come con extraordinario apetito, siendo raro el caso de que un bañista deje de comparecer á la hora de la comida ó de la cena. Al dejar el carruaje tuve el gusto de saludar á D. Pedro Egaña, que tanto ha figurado en el periodo de dominacion del partido moderado ya como ministro ya como fundador y director del periódico *La España*, quien pasa la vida en la casa de Cestona, siguiendo con atencion el movimiento político. A pesar de sus ochenta se conserva muy bien. «El corazón y la cabeza, me dijo, están como á los veinticinco. No puedo decir otro tanto de las piernas.» Hablamos de nuestro inolvidable D. Ramón de Lacunza, á quien conocia y estimaba en mucho, y me pidió con interés noticias del señor Mañé y Flaquer á quien aprecia y cuyo talento elogio.

Este es el país de los recuerdos. De la misma manera que la lengua eúskara se ha conservado en estas cordilleras gracias á la concentracion en que ha vivido este pueblo, así los restos de antiguas épocas permanecen en pie presentando despues de siglos el carácter y detalles de la construcción, las artes y la vida de familia. Unos hombres que en el siglo XIX hablan el idioma de los primitivos pobladores de España y que al aceptar las palabras que la civilización y el progreso han hecho necesarias dándoles la terminacion eúskara, merecen por muchos conceptos ser estudiados.

Entre los recuerdos del pasado citaré el palacio de los condes de Alacha. Oculto entre los árboles, reclinado en la faldá de un monte, encajonado y con el Urola á sus pies, se levanta ennegrecida por el tiempo esta construcción del siglo XIII. Los años han pasado sobre ella y solo han logrado dar á la piedra el color que imprime el hilito de los siglos, conservándose el edificio tal cual se construyó, excepción hecha del tejado. Si sonara la bocina y de él saliera el castellano rodea-

do de sus hombres de armas, no sorprenderia el espectáculo pues dado el escenario, tales debieran ser los actores. En una de las capillas de la iglesia de Cestona está el enterramiento de uno de los Alachas. El pintor Plasencia, á quien tuve el gusto de conocer, me dijo que la capilla pertenecía á la esposa de los Reyes Católicos, conservándose aun los azulejos que en aquella remota fecha se pusieron, y me hizo notar las bellezas que encierra. Plasencia pasa aquí los veranos estudiando la naturaleza en todo su esplendor y tomando apuntes. El ya célebre pintor es jóven y promete aumentar las glorias artísticas de España con nuevos lienzos.

En todos los pueblos de las Provincias hay tres edificios que llaman la atencion porque descuellan sobre los demás: la casa de Dios, la casa del pueblo y la casa del saber.

Por insignificante que sea la poblacion siempre habrá algo que admirar en su iglesia, en su casa consistorial y en su escuela, viendo las últimas se comprende en las Provincias formen excepcion los que no saben leer ó escribir.

El baile del país es el zortzico y su diversion favorita el juego de pelota. La plaza de tamborilero se da por oposicion en algunos pueblos. Los dias festivos la gente moza danza á mas y mira sentada en los bancos de piedra. El zortzico no se parece á ningun otro baile, si bien la cadencia de su música recuerda muchos cantos populares de Cataluña, cosa que no me sorprende, pues cuanto mas fijo la atencion mas puntos de contacto se hallan entre los moradores de los Pirineos catalanes y los vascuences. El juego de pelota es una necesidad, está en las costumbres, como el beber la fresca y sana sidra. Cuando hay un partido acuden de los pueblos y caserios vecinos á presenciar la lucha reinando grande animacion y dividiéndose los espectadores en dos bandos. Los jugadores de pelota tienen la mano derecha metida en palas especiales, que asemejan un colosal colmillo cortado en toda su longitud. Aquellos jóvenes nervudos, curtidos por el viento y las nieves, de fisonomía enérgica y de pierna de acero, saltan de un lado á otro, siempre la vista fija en la pelota, oyéndose en medio de un gran silencio el golpe seco de la pala y el que luego produce la pelota al chocar contra la pared; dando mas colorido á la escena las frases vascas, entrecortadas, que se escapan de los labios de los jugadores, frases que marcan las vicisitudes de la lucha.

De Cestona á Zumaya el viaje es agradable y para mí lo fué mas, pues lo hice en compañía de los condes de Viltardompardo que me ofrecieron llevarme en su carruaje. Las mismas muestras de consideracion y respeto por parte de los campesinos, de modo que hay que estar continuamente devolviendo saludos. Cuando pasa un sacerdote los niños le saludan diciendo: «Ave Maria purísima.»

Zumaya es una de esas poblaciones del Cantábrico cuyos moradores están acostumbrados á los rugidos de las hirvientes olas y á los bramidos de la galerna, verdaderos lobos marinos para quienes el Mediterráneo es un charco. La mar estaba tranquila segun nos dijeron pero he de confesar que era una tranquilidad relativa para los que vivimos en la costa de Levante, pues las aguas chocaban contra las rocas cubriéndolas de blanca espuma, y una vez pasada la barra era tal el movimiento, que los que nos habíamos embarrado, acostumbrados unos á las calles de Barcelona y á las de Madrid otros, volvimos la mirada á la costa y procuramos que á ella pasieran la proa los marineros. Preguntamos á estos lo que debíamos darles por su trabajo y nos contestaron que nada, respuesta que no fué obstáculo para que se les recompen-

sara.—Es original esta gente, me dijo el conde; la sirve á usted con gusto, pero al preguntarles lo que vale, siempre dá la misma contestacion: nada.

Un detalle y termino: á las nueve y minutos de esta mañana el termómetro marcaba 10 grados.

TEODORO BARÓ.

NACIONAL.

Madrid 29.

Todos los periódicos con más ó ménos estension, y haciendo observaciones más ó ménos razonables, se ocupan de la cuestion de los braceros en Andalucía, y del impulso que con tal motivo debe darse á las obras públicas.

La opinion es tan densa, sobre el particular, que los corresponsales de periódicos de provincias más autorizados, abandonan la política para discurrir sobre este asunto y dar los consejos que creen convenientes.

También el Gobierno continúa ocupándose del asunto, segun se deduce de la real orden de Fomento, real orden que pudiera completarse añadiendo que en un período de seis ó ocho días se expedirán todas las órdenes por la direccion de Obras públicas señalando á los ingenieros jefes, las carreteras que desde luego pueden construirse.

La política está reducida á los desahogos y fantasías de los corresponsales de la frontera, que pintan como quieren, y predicán con la formalidad de profetas iluminados.

La cuestion más formal, que se deduce de estas cartas, es la que se refiere á la actitud de los conservadores frente á una izquierda dinástica, pues mientras unos textos presentan á *El Estandarte* como protector de esta combinación, y al Sr. Cánovas como su padrino ó cosa así, *El Cronista* cortando por lo sano, dice que todos son iguales, siendo *progresistas*, é insinúa en conclusion, que cayendo Sagasta, se debe cortar la cuerda, y volver á la receta conservadora.

Del extranjero, lo más notable, la conformidad que de improviso é inducida por Alemania segun se cree, presta Turquía para intervenir en Egipto con un ejército; lo cual á la altura á que ya están las cosas, más servirá para complicar el problema que para simplificarlo.

Inglaterra lo conoce y repugna, por tardía y dañosa la tal intervencion, aunque otros despachos dicen que transige con la intervencion de Turquía, á trueque de que el ejército de esta nacion se ponga bajo la direccion de generales ingleses. Ya iremos viendo.

No es exacto, como dice un periódico, que el cupon se pague mal, hace ya bastantes años que no se pagaba tan puntualmente; y segun datos oficiales que hemos visto, van satisfechos en este mes, por el concepto referido, 200 millones de reales, faltando muy poco para el pago total.

La conversion es la que también se eleva ya á cerca de 2.000 millones, creyéndose que en todo el mes próximo estará terminada, á cuyo efecto se redoblan los trabajos y se manda todo el personal preciso al extranjero.

En los centros oficiales niégase fundamento al telegrama que *El Liberal* publicó ayer de la Granja.

S. M. el Rey que estuvo ayer en Santander presidiendo la distribucion de premios de la Exposicion de ganados, por la tarde regresó á Comillas.

Los valores, como ayer.

La comision de propaganda de la Liga de Contribuyentes, celebró anoche su acostumbrada sesion de los viernes, con asistencia de gran número de comerciantes é industriales de Madrid.

Resueltos que fueron varios asuntos ordinarios se trató extensamente del proyecto hace tiempo acariciado de celebrar en Madrid un congreso en que estén representadas todas las ligas de contribuyentes de España.

Se han girado nuevos fondos para las obras de la catedral de Sevilla, las cuales adelantan rápidamente y están haciéndose con notable perfeccion.

La Asociacion de Escritores y Artistas ha abierto un público certamen entre los pintores españoles, para premiar el mejor cuadro ó boceto pintado al óleo, con-

memorativo del segundo centenario de la muerte de D. Pedro Calderon de la Barca, y consagrado á enaltecer la memoria del autor de *La vida es sueño*.

Los que deseen tomar parte en este certamen, entregarán en la secretaria del círculo de Bellas Artes de esta corte un cuadro ó boceto pintado al óleo, del tamaño que tengan por conveniente, siempre que el lienzo no sea menor de un metro por setenta y cinco centímetros, ántes del día 15 de Diciembre próximo á las cinco de su tarde.

Habrá un premio consistente en dos mil pesetas en metálico y un *accessit* de mil pesetas.

Viaje régio.

27 de Julio de 1882.

Señor director de *El Correo*:

Muy señor mío: Ayer aclamaba Torrelavega al augusto viajero, que en el tren-correo llegaba en traje sencillo de americana, y que se confundía entre la apiñada masa del pueblo por su modesto porte.

En el establecimiento balneario de las Caldas, la estacion anterior, se habian incorporado á la comitiva los senadores y diputados, que fueron presentados á S. M. por el señor marqués de Viesca, entre ellos también el Sr. Gamazo, que lo es por Valladolid.

Un suceso tan inesperado como desgraciado, interrumpió por algun tiempo el bullicio y la alegría con que victoreaba el pueblo á nuestro simpático y joven Monarca; en el momento mismo de subir al *break* el ministro de Marina, sufrió un resbalon ocasionado por la mala disposicion en que se encuentra emplazada la estacion del ferro-carril, existiendo en frente de la puerta de salida una enorme cuneta, que por su profundidad más propiamente pudiéramos llamar fosa, explicándose así que al colocar el pié en el estribo del carruaje, le faltó, tropezó, y vino á chocar su frente con el fijo del mismo estribo, con tal violencia, que más que herida casual, parecía la de un hachazo.

Afortunadamente el Dr. Camison hizo la primera cura rápidamente, y á los pocos minutos recobró su conocimiento incorporándose el paciente, que por algun tiempo se vió privado de todo conocimiento continuando seguidamente todos á casa del señor general Ceballos.

Durante la hora y media que permaneció S. M. en la morada del veterano general, se le hizo la segunda cura al señor general Pavia, que ya reanimado pudo continuar á Comillas.

El *buffet* en casa del aludido señor marqués de Torrelavega estuvo espléndido. A la derecha de S. M. estaba la señora marquesa, á su izquierda el señor alcalde en frente el señor general Ceballos, que que tenía á su derecha al marqués de Viesca, al otro lado al conde de Marsilla, senador vitalicio. Los demás puestos sin designacion especial.

Parece ser que S. M. durante diez ó doce días tomará baños tranquilos y pacíficamente, verificando tan solo alguna que otra pequeña excursion de pocas horas á las aldeas ó pueblos inmediatos, y aplazando la cañería á los Picos de Europa para más adelante.

Mañana irá á repartir los premios á Santander, de la exposicion ganadera, cuya clausura estaba fijada para dicho día, yendo y regresando por mar, en el vapor auxiliar del puerto.

En Comillas, donde entró S. M. á las seis, el recibimiento ha sido también sumamente cariñoso.

No describiré á V. el rico y elegante alojamiento que D. Antonio Lopez ha procurado á S. M., porque ya el año pasado el corresponsal especial de *El Correo* lo hizo perfectamente, y porque recientemente han publicado Vds. el pormenor de las mejoras realizadas.

Está terminada la instalacion de la caseta de baños; la del tiro de pichon, para el cual han llegado ya 5.000 pares de palomas; la del kiosko de hierro y cristales, situado en una eminencia sobre el mar, y la de un espacioso y artístico billar.

Al llegar á Comillas, recibieron á S. M. los señores D. Claudio Lopez, hermano del marqués, D. Eusebio Güell y la elegante señora de éste último, doña Isabel Lopez, á quienes el Rey invitó á acompañarles á su mesa.

Hay bastante animacion, aunque para los forasteros con las naturales molestias de un pueblo pequeño y pocas facilidades de alojamiento.—*El Corresponsal*.

EXTRANJERO.

EGIPTO.

EN LA CÁMARA DE LOS COMUNES.

Segun las declaraciones hechas ayer por el primer ministro de la reina Victoria, el embajador de Inglaterra en Constantinopla ha recibido instrucciones para manifestar á nombre de su gobierno.

1.º Inglaterra acepta con gusto la *cooperacion* de Turquía en Egipto.

2.º Que el gobierno inglés desea saber en qué fecha estarán dispuestas las tropas turcas á embarcarse y marchar.

Para que desaparezca toda incertidumbre respecto de las disposiciones de Turquía, lord Dufferin pedirá que antes de ponerse en marcha las tropas turcas, mande el sultan publicar una proclama declarando rebelde á Arabi-Bey.

Dijo también mister Gladstone que adelantará las negociaciones relativas á la intervencion de Italia en Egipto.

Una declaracion hizo el ministro de la Guerra que merece ser consignada por su importancia: segun Mr. Childers, Inglaterra no se propone establecer su protectorado en Egipto. «El gobierno inglés, añadió el ministro, solo quiere asegurar el orden en aquel país.»

La Cámara aprobó por 275 votos contra 1 los créditos pedidos para la expedicion.

LA CONFERENCIA DE CONSTANTINOPLA.

Anteayer no pudo reunirse, porque el representante de Rusia no habia recibido instrucciones de su gobierno.

Debió reunirse ayer, aunque los delegados de las grandes potencias no habian recibido todavía comunicacion oficial de la aceptacion de la Puerta. Así dice un telegrama de la *Agencia Fabra*; pero otro de horas despues nos informa de que el gobierno turco entregó ayer mismo la contestacion á la nota idéntica de las grandes potencias. Como se habia anunciado Turquía acepta el cargo á que le invitaba la conferencia. Sus últimos escrúpulos han desaparecido, en vista de un despacho de la diplomacia alemana, que excitaba al sultan á consentir en seguida.

SOBRE LA INTERVENCION TURCA.

Segun telegrafian de Londres, el *Times* sostiene que ha pasado la hora de que Turquía intervenga en Egipto.

Le Temps de París afirmaba ayer tarde, que Turquía no tiene dinero para la intervencion ni soldados disponibles á marchar á Egipto. Necesitará por lo menos seis semanas para hacer sentir su accion en aquel país.

A juicio del periódico parisiense, el verdadero alcance de la decision del sultan consiste en las ventajas que la política alemana espera sacar de ella cuando llegue el momento de resolver en definitiva la cuestion de Egipto.

DOS NOTICIAS DE SENSACION.

El *Daily Telegraph* publicó ayer un telegrama de Alejandria anunciando que Arabi ha telegrafado al kediye proponiéndole someterse él y sus generales.

Añade el telegrama del periódico inglés, que dos edecanes del almirante Seymour han marchado al encuentro de los de Arabi portadores de las condiciones de sumision para discutir las.

A la vez que esta noticia, nos comunicó el telégrafo la de que el famoso dictador ha recibido una considerable cantidad de material de guerra (no se sabe de donde) para sostener la lucha en que está empeñado.

Conviene aquí añadir, puesto que se trata de la actitud de Arabi-Bey, que un telegrama de Constantinopla dice no ser cierto que Arabi haya comunicado al sultan su resolucion de combatir á los turcos, si los turcos van á Egipto.

Constantinopla 28.—La conferencia no pudo reunirse ayer, porque el representante de Rusia no habia recibido las instrucciones de su gobierno.

Hoy se reunirán los delegados de las grandes potencias para deliberar, á pesar de no haber recibido todavía la declaracion escrita que el gobierno turco consiente en intervenir militarmente en Egipto.

LOCAL.

Anteayer la nave política de los embolados corria á palo seco la furiosa tempestad que se ha desencadenado en el golfo consistorial.

Algunos de los escasos marineros que la tripulan, querian abandonar la embarcacion ante la inminencia del naufragio; otros proferian mil blasfemias contra el capitán, porque les obligó á salir de puerto, cuando ellos, como buenos zaragozanos, habian profetizado la bonrascas.

A consecuencia de estos sucesos, dícese que, si se conjura el peligro y llegan los tripulantes á la playa de salvacion, se retirarán á la vida privada para purgar sus culpas políticas y dedicarse con verdadero ardor á las bellas artes.

Si se deciden á tomar semejante determinacion, les recomendamos que no olviden la coleccion de *El Constitucional*.

Es una muestra artística de inestimable valor.

Para admirar la estética..... de lo feo.

Dice *El Constitucional* que por enfermedad de su amigo D. Gabriel Sorá, y despues de pasar el turno negativo por los otros tenientes de Alcalde, se hizo cargo el domingo de la Alcaldía el señor Alcover.

Aparte de que esto es inexacto, pues el Sr. Alcover continuó el turno negativo, es fama que la enfermedad del Sr. Sorá era... el Sr. Alcover; y que una vez que el Sr. Alcover manifestó su resolucion de no desempeñar la Alcaldía, accidentalmente ni en definitiva, el Sr. Sorá se ha sentido sumamente aliviado.

Para probar *El Constitucional* si su amigo el Sr. Sorá «se halla ó no engreido en su interinidad de la Alcaldía, invoca la *dejacion que ha hecho de ella*, aunque *haya sido por el mal estado de su salud*»

¡¡La dejacion!!.....

Pues mire V.¡ aquel señor parecía muy satisfecho despues de la *tomacion*.

Nos ha comprendido mal *El Comercio*. No concitamos contra nadie las iras ministeriales.

Se comprende que *El Comercio* padezca estas ilusiones.

Como se ha dado tanto á concitar la resistencia de los industriales al cumplimiento de las leyes, se le antoja que debemos imitarle aunque en sentido inverso.

Dijimos en otra ocasion, y repetimos hoy para inteligencia de *El Constitucional*, que la redaccion de *El Balear* es solidaria de cuantos artículos aparecen en su seccion editorial, sea cual fuere la materia sobre que versen; y advertimos al colega embolado que el intento de investigar quien los ha escrito, es tarea inútil para gentes miopes y desorientadas.

De hoy en adelante se imprimirá nuestro periódico en el establecimiento tipográfico de D. Bartolomé Rotger.

Deseamos sinceramente que nuestros colegas *El Comercio* y *El Demócrata* sean absueltos de las denuncias de que han sido objeto.

El Diario de Ciudadela al dar cuenta de lo que pasa en Palma respecto á embargos hace constar que en aquella ciudad se verifican los pagos en concepto de contribucion de una manera ordenada y pacífica.

En Barcelona se recaudaron el día 26 del pasado mes 21,750 pesetas en concepto de contribucion industrial.

Nos alegramos de que los industriales barceloneses vayan comprendiendo lo que conviene á sus intereses.

¿Seguirán la misma plausible conducta los industriales palmesanos? Mucha cuenta les tendria.

Ha fallecido en la Coruña el Excelentísimo Sr. D. Eduardo Ozores, conde de Priegue.

Segun noticias llegadas por el correo del sábado, en Castellon se levantó una partida en armas y cortó el telégrafo que comunica con Miranda, Búrgos y Vitoria. Parece que ha sido preso el cabecilla, que lo habia sido ya en las hordas carlistas.

Segun *La Epoca* algunos carlistas bu- llen tambien hacia el valle de Andorra.

Siempre hemos creido que en el asunto de los industriales, habia envuelto algo más que la diferencia sobre la anti- gua cuota, liberales se llaman la mayo- ría de los que en Palma ayudan al con- flicto; apelamos á su patriotismo y es de esperar que la voz del deber se hará sentir en ellos. No se dirige empero nuestra voz á los industriales de club, de pega ó impenitentes.

Dice *El Isleño* de ayer:

«Con éxito y aplauso de la concurren- cia estrenóse ayer noche el coro organi- zado para cantar en el Parque de la mu- ralla. El efecto producido fué mejor cuan- do cantó situado en la vía que subdivide los dos salones.

Creemos y con nosotros muchas per- sonas que allí estaban, que el coro de los *Pescadores* haria mejor efecto cantado en el mar al pié de la muralla.

¿Porqué no se ensaya? Así ofreceria más novedad.»

Aprobado: nosotros opinamos que si se cantara tres ó cuatro millas mar aden- tro, haria mejor efecto.

Ayer tarde estaba funcionando en la Rambla la máquina de la tranvía. Fran- camente, esta clase de ejercicios en los puntos más concurridos de una capital han de divertir poco al público, pues son bastante frecuentes las desgracias que ocasionan.

Nuestro artículo *Cantos rodados* pu- blicado ayer salió con numerosas erratas, algunas importantes, que el buen sentido de nuestros lectores no habrá dejado de advertir.

A las seis de la tarde de ayer salió de nuestro puerto para Mahon el vapor- correo *Nuevo Mahones*.

Mas tarde emprendió su viaje para Barcelona el vapor *Lulio*.

Como verán nuestros lectores en la seccion de anuncios el edificio Colegio de Santa Teresa en el Pont d'Inca, ha sido objeto de varias reformas que permitirán el aumento y comodidad de los alum- nos.

Felicitamos al Sr. Cruellas, Director de aquel Colegio, que con su actividad y constancia ha llegado á montar un esta- blecimiento que puede competir con los del continente.

Como prueba de las virtudes militares que adornan á las fuerzas inglesas que ocupan la destruida Alejandria, publica- mos á continuación un telegrama proce- dente de dicha poblacion, que copiamos de un periódico.

«Alejandria 21.—El 19 de este mes, durante la noche, han estallado cuatro incendios de consideracion. Unos 20 la- drones han sido presos.

Muchos habitantes se quejan de que sus casas han sido saqueadas por in- gleses.»

En confirmacion del suelto anterior oigamos al corresponsal del *Times* que no parecerá sospechoso. Dice *La Epoca*:

«El corresponsal del *Times* ha dirigido á este periódico un extenso telegrama que termina con el siguiente párrafo:

«Quisiera que la imparcialidad no me obligara á consignar otros hechos. Pero es lo cierto que respetables vecinos de Alejandria han elevado quejas asegurando que fueron robados y sus casas sa- queadas por los soldados ingleses.

Es difícil expresar la vergüenza que siente un inglés ante tales hechos, y es de esperar que se abra una informacion detenida para que se castigue con severidad el delito, si es cierto que se ha cometido.»

Y por si no bastaran los dos sueltos anteriores, allá va el tercero:

—«Un telegrama fechado el 21 en Ale- jandria que inserta el *Daily News*, con- firma las noticias del corresponsal del *Times* sobre hechos poco dignos del ejér- cito ingles.

«Respetables europeos, dice el corres- ponsal, han elevado quejas al general Alison, manifestando que los soldados in- gleses, en vez de defender sus personas y sus propiedades, entraron en sus ca- sas, y bajo pretexto de buscar armas los despojaron de su dinero y de sus relo- jes.»

Infelices de los protegidos por tales protectores.

CORRESPONDENCIA DE EL BALEAR.

Madrid 27 Julio 1882.

No dé V. crédito á lo del envío de 25 mil españoles á Egipto, porque es una noticia echada á volar por un periódico conservador con la sana intencion de ridiculizar al Gobierno sin tener en cuenta que el ridiculo cae sobre la patria. En menos de ocho dias estarian organizados los 25,000 hombres de todas armas, pero ¿cómo se conducirían á Oriente? ¿Se acep- taría el concurso de los buques de guerra extranjeros? Esto sería bochornoso. No habria más recurso que fletar vapores mercantes, lo cual produciría un gasto enorme. Tal es, en este punto, nuestra triste situacion, que los conservadores, con sus intemperancias, han sacado á re- lucir.

A falta de otras noticias, los periódicos llenan sendas columnas con la descripcion del petardo que en forma de libro fué diri- gido al Sr. Sagasta desde Granada. Es necesaria toda la candidez de un andaluz para creer que este intento criminal pudiera alcanzar á la persona del Presidente del Consejo, pues sabido es que la cor- respondencia no la abren estos altos funcio- narios, sino los empleados que mere- cen su confianza.

Se acaba de recibir un telegrama anun- ciando que S. M. el Rey ha llegado á Có- millas acompañado del ministro de Mari- na. El Presidente del Consejo, Sr. Sagas- ta ha salido para Aguas-Buenas, no que- dando en Madrid más ministros que el de Gobernacion y el de Fomento.

Las obras públicas de Andalucía van á recibir gran impulso para que encuentren trabajo los braceros que en muchos puntos de aquella comarca está sufriendo los rigores de la miseria. Han sido destina- dos, á este objeto, doce millones que se invertirán en la construccion de carre- ras. El Gobierno atenderá á este servicio con preferencia, así como no deja de estar á la mira de lo que ocurre en los puntos que resisten al pago de los impuestos. Esta cuestion dará lugar á un dequeno cambio de gobernadores.

Hoy se ha dicho en un centro oficial que el Marqués de Alta-Villa, *Intenden- te* en la Casa de la Reina Isabel, habia he- cho renuncia de su cargo. Este Marqués no es otro que el Sr. Puente, muy cono- cido en negocios de minas etc., etc.; el título se lo dió el Papa hace cuatro ó cinco años, y á pesar del tiempo trans- currido, el gobierno no le ha dado toda- vía la autorizacion para que pueda usarlo en los dominios españoles. Créese que esta demora se relaciona con la demanda que el descendiente de los antiguos Mar- queses de Alta-Villa tiene entablada en Paris contra Puente, á quien acusa de usurpador del referido título. Hechas estas aclaraciones, diré que la dimision de que se trata se ha anunciado tantas veces y de tan distinta forma, que no creo se lleve á cumplido efecto la que ahora se indica y que muchos suponen, sin em- bargo, es un hecho realizado.—Z.

CORREO DE MENORCA.

Leemos en *El Liberal*:

«En la estancia Algarroba, sita en el camino de Rafal, se ha verificado uno de estos dias el robo de una cantidad de trigo del que habia en las eras.»

Dice *El Bien Público*:

«A causade la escasez de ganado vacu- no que existe en esta isla, varios cortan- tes de esta ciudad tienen el proyecto de comprar una partida de Argelia.»

«Por carta particular que tenemos á la vista sabemos, que el señor Crotti contra- tada como tiene toda la compañía que ha de actuar en nuestro teatro principal la próxima temporada segun ya dijimos á nuestros lectores, ha resuelto venir á pri- meros de Setiembre á fin de principiar en la segunda quincena del mismo, dando una funcion por semana hasta mas entra- do el Otoño que dará tres semanales.»

«Con extraordinaria concurrencia se han celebrado en el vecino pueblo de Vi- lla-Carlos las fiestas de Santiago y Santa Ana.»

Tomamos los siguientes párrafos de *El Diario de Ciudadela*:

«El laúd pescador *Aurora* de la matri- cula de Fornells salió en la madrugada de ayer de aquel puerto tripulado por su patron Bartolomé Riera, Martín Pons y el jóven Gabriel Llull al remo por hallarse en calma, haciendo vela al encontrarse frente al Faro de Caballeria en que em- pezó á soplar el N. E. con rumbo hácia cala Morell punto á donde se dirigia; pe- ro arreciando el viento y haciendo rizo- chicos tuvieron que cambiar el rumbo con direccion á la cala denominada *Fontanellas*. Hallándose ya á la altura de la punta de *Hierro* ó cabo grande, una rá- faga de viento hizo girar sobre sí mismo el laúd y cual si fuera una pluma le hizo zozobrar. A nado los tres tripulantes y haciendo esfuerzos inauditos consiguie- ron poner á flote su barca, pero la impetu- osidad del viento y la gruesa mar que se iba levantando les obligó nuevamente á zozobrar. Cogieron entonces los tres navegantes del laúd y á nado á merced del viento y de las olas eran arrastrados hácia la orilla cuando una grande ola hizo desaparecer entre su espuma al mu- chacho Gabriel Llull. En tal situacion y siendo inútiles los esfuerzos de los otros dos para salvarle, continuaron cogidos en la quilla del buque arrastrados siem- pre por la corriente y cuando ya hacia cinco horas ó mas que se hallaban en tan apurado lance arribó han frente la ca- la denominada *Es codolá*, otra ola hizo desprenderse al patron Bartolomé Riera, quien no pudo ser tampoco socorrido por por su compañero Martín Pons, quedando sepultado en aquel alborotado mar. Por último, próximo ya á tierra y temeroso del choque que iba á producir la barca con contra las rocas la abandonó, vién- dose precipitado por las olas sobre aque- llas piedras que le produjeron algunas ro- zaduras en las manos y piés y una con- tusion en la mejilla y órbita del ojo iz- quierdo.

No describiremos la dolorosa escena que produjo su aparicion en la cala *Fontanellas* en donde habia otras dos barcas pescadoras de Fornells entre cuyos tri- pulantes abrazó á su suegro el referido naufrago Martín Pons, haciendo tan solo constar que procuraron consolarle prodigándole todos los cuidados y suminis- trándole entre todos ropas para cubrir su casi desnudo cuerpo.

Entretanto uno de aquellos marinos pasó á esta ciudad para dar parte del si- niestro al Ayudante de marina y al juz- gado municipal.

Constituidas ambas autoridades en ca- la *Fontanellas*, instruyendo al efecto dili- gencias sumariales con asistencia del Mé- dico titular, se prodigaron al naufrago los mas esquisitos cuidados curándole y tras- ladándole en el propio carruaje del juz- gado al Hospital civil en donde se halla asistido con esmero.

Reconocida la cala en donde tuvo lu- gar la ocurrencia descrita, se vieron es- parcidos en distintos puntos los fragmen- tos del laúd, y disponiendo el juzgado la mayor vigilancia para recoger los cadá- veres para su identificacion y sepultura en el caso de ser habidos.»

VARIEDADES.

LONGEVIDAD

DE ALGUNOS GRANDES HOMBRES.

En la antigüedad, y entre los griegos, Solon, Thalés, Pitácho y Epimenides, cuatro de los siete sábios de Grecia vi- vieron más de cien años. Plinio indica que Epimenides falleció á los 154 años, y Valerio Máximo, que Sophocles, el gran trágico, tenia cerca de cien años cuando compuso el *Edipo*.

Demócrito, el poeta satírico, murió á los 109 años; el orador Isócrates á los 99; Bristarco, el poeta trágico, á los 100 años; el filósofo Theofrastes á los 107; Hipócrates, el padre de la medicina, á los 99, edad que alcanzó igualmente otro médico célebre, Halileo.

Entre los romanos, Juvencio falleció á los 100 años; Terencio Varo á los 98; Quinto Fabio Máximo á los 100 años, y Perennio Tuto á los 111.

Los periódicos ingleses dan cuenta del encuentro del cadáver del Conde Crow- ford, robado hace algunos meses del pan- teón de familia.

Las indicaciones de un vecino de Du- nech, llamado Soutar, han servido para hacer este descubrimiento. Dicho indivi- duo puso en conocimiento de la policía que la noche del robo se paseaba en las plantaciones próximas al castillo del Con- de, cuando se encontró con un cadáver en el suelo, y á pocos pasos dos hombres cavando una fosa. Soutar quiso huir; pe- ro se presentaron otros dos hombres y le detuvieron.

Los dos primeros tenían el rostro en- negrecido y los otros llevaban careta.

Los cuatro hicieron jurar á Soutar que no revelaría el secreto, bajo la pena de ser asesinado.

Pocos dias despues supo, por el rumor público, que habia sido robado el cadá- ver del Conde; y entonces se explicó lo ocurrido. Tres meses despues pasó por el sitio en que se habia hecho la sepul- tura y notó que la tierra no habia sido removida.

La policía se presentó en el sitio indi- cado por Soutar, y á dos piés de profun- didad encontró el cadáver, envuelto en una sábana y perfectamente conservado.

COMPañIA

DE TRANSPORTES MARITIMOS.

Servicio fijo y mensual entre el puerto de Barcelona y los de Buenos Ayres, Ro- sario de Santa Fé y San Nicolás.

Prestan este servicio los nuevos, gran- des y magníficos vapores de 4000 tonela- das y 1500 caballos de fuerza: FIVA- LLES, CLARIS, SOLIS (Españoles) y Dio- libak.

Para los citados destinos saldrá el 27 de Agosto próximo el vapor

CLARIS.

Admite carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase á los que se ofrece toda clase de co- modidades en sus espaciosas cámaras y un trato esmerado.

La carga se recibirá hasta los dias 24 y 25 en la machina número 15.

NOTA. Los pasajeros que lleguen á Buenos Ayres en los vapores de la Com- pañia, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de Emigracion por cuenta del Gobierno Argentino.

Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro car- ril) al punto de la república que ellos eli- jan. Los pasajeros de 3.ª clase serán alo- jados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabezal y man- ta, y se les administrará diariamente vi- no, pan y carne fresca con servicio de mesa.

Para más informes dirigirse al represen- tante en esta D. Rafael Pomar Monjas 18.

COLEGIO DE SANTA TERESA PONT D' INCA.

Habiéndose procedido al ensanche del edificio de este Colegio, de hoy en adelan- te podrán ver cumplidos sus deseos las personas cuya solicitud de ingreso no pu- do anteriormente ser atendida.

Lo que me apresuro á publicar para su inteligencia.

Pont d' Inca 1.º Agosto de 1882.—El Director, Lorenzo Cruellas.

Telegramas Particulares.

Madrid 31 á las 5 t.

Recibido en Palma á las 10:30 n.

Verificase un meeting pidiendo la reorganizacion de la Marina.

Sigue la crisis en Paris.

Los ingleses anuncian que inter- vendrán solos en Egipto.

Los Imperios del Norte parecen oponerse.

Arabi se fortifica.

Interior, 28:00.

Exterior, 30:00.

Bonos, 00:00.

PLAZA DE TOROS DE PALMA.

La Empresa que tiene á su cargo las Corridos de Toros que deben celebrarse los dias 20 y 27 de Agosto, tiene la satisfaccion de poder anunciar al público, que á costa de grandes sacrificios, ha podido conseguir escriturar al notable matador

ÁNGEL PASTOR

que con su excelente Cuadrilla de picadores y banderilleros, tantos aplausos obtiene todos los años en las plazas de Madrid, Valencia, y demás en que se presenta; el cual será secundado por el joven y no menos aplaudido

JOSÉ RUIZ (JOSEITO).

Los toros que se lidiarán pertenecen á las muy célebres ganaderías del Excmo. Sr. Duque de Veraguas y Don Juan Antonio Mazpule

AMBOS VECINOS EN MADRID.

El servicio de caballos, así como todo lo demás, serán lo más esmerado posible, pues al efecto no se ha omitido gasto alguno.

Colmados quedarán los deseos de la Empresa, si las Corridos merecen la aceptación del público, como fundadamente, con tales elementos, así lo espera

La Empresa.

Abono para dos Corridos de Toros de Muerte que tendrán lugar los dias 20 y 27 de Agosto de 1882.

Se lidiarán seis toros de la muy célebre ganadería del EXMO. SR. DUQUE DE VERAGUAS, vecino de Madrid, con divisa encarnada y blanca, y seis de la acreditada de D. JUAN ANTONIO MAZPULE, con divisa blanca, vecino tambien de Madrid.

La cuadrilla compuesta de reputados diestros estará á cargo de los espadas

Ángel Pastor y José Ruiz (JOSEITO).

PRECIOS

DE ABONO POR CORRIDA.

Table with 2 columns: Item description and Price in Pesetas. Includes items like 'Palcos de Sombra, sin entradas', 'Id. de Sol, sin idem.', etc.

FUERA DE ABONO POR CORRIDA.

Table with 2 columns: Item description and Price in Pesetas. Includes items like 'Palcos de Sombra, sin entradas', 'Id. de Sol, sin idem.', etc.

CONDICIONES.

- 1. El abono es solo á localidades y será obligatorio para las dos corridas.
2. Para el abono de la localidad solo será reconocida una sola persona.
3. Los señores Abonados á las últimas corridas tendrán reservadas sus localidades desde el 13 al 6 de actual ambos inclusive, pasados los cuales quedarán á disposición de los que gusten adquirirlas hasta el 16. El abono queda abierto en la plaza de la Constitución número 37 frente á la Fuente de las Tortugas.
4. Las entradas á los Palcos sin distincion serán todas de Sombra.
5. Los Sres. Abonados serán los únicos que desde la galería del corral y demás puntos destinados al efecto tendrán derecho á presenciar la salida de los toros de las jaulas, exhibiendo su papeleta de abono á los porteros de la Plaza.

ADVERTENCIAS.

- 1. Las entradas que presenten rasgadas no serán admitidas á las puertas de la Plaza. Cada concurrente la presentará íntegra á los interventores de entrada, y éstos la inutilizarán devolviendo la mitad al interesado quien tendrá obligación de conservarla en su poder durante el tiempo de su permanencia en la Plaza, sin cuyo requisito podrá ser expulsado.
2. Los billetes de localidad deberán necesariamente exhibirse á los acomodadores nombrados al efecto, siempre que éstos lo exijan.
3. La corrida se considerará como celebrada desde el momento en que principie, en su consecuencia, el público no tendrá derecho á ser reintegrado en todo ni en parte, si empezada la función se suspendiese por lluvia u otro accidente; pero si aquella fuese despues de abiertas las puertas y antes de haber salido el primer toro á la Plaza, ó por cualquier otro motivo se suspendiese el dia anunciado no tendrá derecho el público á la devolución de localidades, pudiendo servir éstas para el dia en que se verifique la corrida.
4. El público no tendrá derecho á pedir más número de toros ni otros lidiados.

res que los anunciados, y en el caso de imposibilitarse alguno ó algunos de éstos en la lidia, ó de aquellos despues de llegados á esta ciudad, no podrá exigirse el reemplazo ni aumento, celebrándose las funciones con los hábiles que quedaren.
5. Si el espada anunciado no pudiera venir por muerte ó enfermedad justificada, será sustituido por otro de alternativa en Madrid.

LOTERIA NACIONAL. PROSPECTO

DE PREMIOS para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 23 de Diciembre de 1882.

Constará de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18.250.000 pesetas en 7.500 premios, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: PREMIOS and PESETAS. Lists various prize amounts and their frequencies, such as '1 de 2.500.000', '1 de 2.000.000', etc.

7 500 18.250.000

Palma 5 de Julio de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totes sas véus d'us modern y antic que no s'trohan en nin gun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa, sas de ciéncias, arts, oficis, professione; comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de sa castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menes acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España. PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa libreria d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigrán sas peticions y reclamacions.

Vidrieras.

Por un precio sumamente módico se venden unas para portal de tienda. En esta imprenta darán razon.

Interesante.

Aprobado por el Ayuntamiento de Mar-ratxi el plano de la nueva poblacion denominada PLUS ULTRA que se está construyendo ya en el predio nombrado Cas Eneigistas, contiguo á la estacion del ferro carril del Pont d' Inca; se avisa al público que se abre de nuevo la venta de solares, de 300 metros cuadrados cada solar, á la friolera de una peseta por cada metro, libre de censo y de todo otro gravámen; pagable en 5 plazos iguales: El primero al posecionarse de los solares; y los cuatro restantes uno en cada dia 25 de Julio de los 4 años siguientes; si no hay competencia. El plan de condiciones obra en poder del comisionado para su venta D. Antonio Bisquera, que estará en la dicha nueva poblacion todos los domingos y dias de precepto desde las 10 de la mañana hasta ponerse el sol. Y los demás podrá verse en su casa que la tiene en Palma calle de Bosch número 20.

Además de las imponderables ventajas de la nueva poblacion, espresadas en los anteriores anuncios y en las copias del plano, que están de manifiesto en las estaciones del ferro-carril de Palma y del Pont d' Inca de

Plaza grandiosa, de 5184 metros cuadrados, de estension;

Calles de 6 metros de ancho, en línea recta de un extremo al otro de la poblacion; y penpendiculares, ó en ángulo recto las unas con las otras.

Fuente ó Cisterna pública muy grandiosa en el centro de la plaza, para abastecer de agua para beber toda la poblacion; que se llenará con la famosa agua de Covenegre.

Abrevadero y lavadero públicos en la misma plaza; un jardin de 20 mil metros, ó más, de estension, que habrá en el centro de cada manzana completa; poblado de naranjos y otros árboles frutales; rosas y otras flores olorosas y que pocos le igualarán en estension.

Agua para regar y demás usos domésticos abundantísima y á muy poco coste, tanto si se sirven de la que desperdicia la famosa fábrica HARINERA BALEAR, arrojándola al torrente, despues de haber servido para la fabricacion; como si cada cuatro propietarios hacen un pozo comun á los cuatro, en el punto de concurso ó comun de sus 4 jardines. Por este medio tendrán agua abundantísima y buena in secula seculorum, ó para siempre, con el in-significante coste de unos 6 duros, semel tantum, ó sea una sola vez.

A más de todas las antedichas ventajas, unidas á la tan apreciable salubridad del clima; baratura y pureza de los artículos de consumo, sujetos al impuesto, por estar la nueva poblacion fuera del término de Palma, facilidad, baratura y comodidad de ida y vuelta á la misma con el Carril; y otras que sería demasiado largo enumerar.

El propietario, vendedor de los solares, cede, en beneficio del público y gratis, los dos solares mejores y mas céntricos del frente Sur de la plaza pública; que son los señalados en el plano con los números 30 y 32, que tienen 600 metros de extension; para construir una grandiosa casa, ó edificio público, de asociación, instruccion y recreo.

Además de todo lo antedicho, luego que se hayan vendido 300 solares (incluidos los 73 que se vendieron en los dos primeros domingos, que estuvo abierta la venta, antes de suspenderse, por disposición del Ayuntamiento, hasta habersé presentado y quedar aprobado el plano por la Corporación municipal) se repartirán 300 números (dando á cada comprador tantos números como solares haya comprado, á elección de los mismos compradores, por órden de prioridad de fechas que hayan comprado) y á los dichos 300 números se repartirán por suerte 4000 pesetas en las suertes siguientes:

2000 pesetas á la 1.ª suerte; 1000 á la 2.ª; 500 á la 3.ª; y las restantes 500 pesetas en 20 suertes de 25 pesetas cada una.

Hasta los nombres del pueblo, de la plaza y de las calles de esta nueva poblacion son una doctrina, ó instruccion compendiosa de Moralidad y progreso. Pues que todas las calles, entrando conducen á la plaza del progreso; y saliendo al camino, ó carretera de Palma, ó sea de la Palma.

El nombre de la poblacion se compone de estas 9 letras.

PLUS ULTRA (a)
P L U S U L T R A (a)
in m m m m m m m m m m

NOTA. A los nuevos compradores que pagarán todo el precio al contado, en lugar de los 5 plazos; se les descontará el 3 pº si compran un solo solar; y si compran muchos 1 pº mas por cada solar, hasta el 10 pº de descuento.

(a) El nombre de cada una de las 9 calles, empieza por su correspondiente letra de las 9 del nombre del pueblo.

LOTERIA NACIONAL. Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 4 de Agosto de 1882.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios and Pesetas. Lists prize amounts like '1 de 250.000', '1 de 125.000', etc., and a total of 897 prizes worth 1,314,000 pesetas.

Palma 29 Julio de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

UNA VERDAD. ¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
Una remilla papel.
Una caja sobres.
Una barra lacre.
Un portaplumas.
Una docena plumas.
Un lapicero.
Un juego naipes.
Un id. carpetas.
Un juguete para niños.
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

TINTA para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta. Véndese en la imprenta y libreria de Rotger calle de Palacio número 4.

PLAGUETAS PARA RECIBOS DE INQUILINATOS. Se venden en la imprenta y libreria de Rotger.

Pianos usados.

Se compran y cambian, Cármen 18, segundo.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

Toros.

Modo de torear en la plaza, á pié y á caballo. Tauromáquia completa, puesta al alcance de todos; escrita conforme á los preceptos de Francisco Montes y de otros famosos lidiadores.

Véndese á un real en la libreria de Rotger frente la Diputacion Provincial.

MATADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el dia 30 de Julio de 1882.

Table with 5 columns: RESES, MA-CHOS, HEM-BRAS, TO-TAL, and Recaudado por derecho (Pelas, Cts.). Lists counts for Vacunas, Lanares, Cabrias, and Cerdosas.

Palma 31 de Julio de 1882.—El empresario.—P. O.—CAYETANO BONNIN.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolascó, 7.